

COEXISTENCIA PACIFICA PIDEN LOS PUEBLOS



ADELANTE

Semanario de Intereses Generales

Director: Mario Solís P.
Adm. Manuel Moscoa B.

Apartado 2009 - Edición 418
Domingo 11 de Diciembre
San José, Costa Rica

América Central

Amenaza a la soberanía nacional

El polizón yanqui General Alba R. Fitch vino a Costa Rica a ordenar medidas "anti-comunistas", mientras Figueres en Florencia solicitaba intervención estadounidense en América Latina

La visita del polizón norteamericano, General de División Alba R. Fitch a Costa Rica, y su reunión nada menos que con el Presidente Echandi, ha tenido que causar indignación entre los círculos nacionalistas del país.

Este vulgar policía norteamericano ha venido a demandar a nuestras autoridades la aplicación de medidas severas contra el "comunismo". Tuvo incluso el atrevimiento, que nuestro gobierno toleró sin ni siquiera protestar como corresponde a funcionarios de un Estado soberano, que ha heredado tradiciones de dignidad y decoro, de decirle a nuestros cuerpos policia que talvez eran celentes para combatir a los rateros pero que no sabían combatir al comunismo. Hacia dónde nos lleva la política del Departamento de Estado a la cual no le hacen la resistencia debida nuestros gobernantes?

Al mismo tiempo que Fitch realiza sus actividades odiosas, de tipo hitlerista, el Ex-Presidente José Figueres en una tal XI Conferencia Anual del Caribe, se "doló" de

que los Estados Unidos no abandonen su papel de "espectadores" en los asuntos latinoamericanos.

No sabemos, qué le pasa a Figueres. Está loco? O su servilismo hacia los EE. UU. lo ha llevado al grado de decir estupideces semejantes, sin cuidarse siquiera de las apariencias que él siempre trata de guardar?

Don José Figueres debería hacer un recorrido por la América Latina, epro no mandó brando contra las izquierdas revolucionarias y viviendo de los chismes de Palacio, como ha sido su costumbre en los últimos años, sino observando el desarrollo de los movimientos populares. Si hiciera ese recorrido podría darse cuenta que precisamente la agitación latinoamericana de estos momentos se origina en la inconformidad con los Estados Unidos, porque ese país interviene descaradamente en nuestros asuntos, protegiendo el latifundismo, impidiendo una distribución justa de la tierra entre los campesinos, protegiendo a las camarillas odiosas y criminales de los ejércitos, etc. (—Pasa a la Pág. 10—)

Descarada la intervención yanqui en El Salvador

Peligro de que se establezca nueva dictadura militar

En forma descarada, que revela el carácter intervencionista del gobierno de los Estados Unidos en los asuntos internos de los demás pueblos, la Junta de Gobierno de El Salvador ha sido sometida por el Departamento de Estado a una fuerte presión anti-democrática.

El Gobierno que encabezó hasta hace pocas semanas el Coronel Lemus, era la expresión

de los más reaccionarios intereses de los círculos dominantes de su país, y seguía al pie de la letra las directivas del imperialismo, dictadas a través de la Embajada Yanqui.

El pueblo en un determinado momento se lanzó a la calle e hizo imposible la existencia de ese gobierno. Fue así como un grupo de militantes (—Pasa a la Pág. 10—)



Betancourt, Presidente de Venezuela, ha cedido a la presión del imperialismo y de la reacción y se ha enfrentado a su pueblo.

La fotografía que reproducimos apareció en la portada de la revista "Joven Guardia" y corresponde a la cabeza de una de las tantas manifestaciones populares.

CALDERONISTAS DESPLAZAN IZQUIERDISTAS DEL COMITE

El anti-comunismo pareciera levantarse como caballo de batalla del Partido Republicano

Un grupo de calderonistas de Alajuela se entrevistó esta semana con una de los redactores de este semanario, para hablarle de la situación que prevalece en las filas de ese partido, en relación especialmente con el nombramiento del Comité Provincial de Alajuela.

Para mejor comprensión de nuestros lectores, vamos, en primer lugar, a hacer un resumen de los antecedentes del problema, tal y como los relataron a nuestro redactor los amigos calderonistas de la ciudad del Erizo.

Hace cosa de cuatro semanas se reunieron los calde-

ronistas de Alajuela para elegir Comité Ejecutivo Provincial. Desde mucho antes

de la Asamblea se perfilaron dos grupos: uno, enormemente (Pasa a la Pág. 3ª)

En peligro de derrumbe precios de nuestro café

Países productores violan convenio de Washington

Con títulos de primera plana, a cinco columnas el diario "La Nación" inserta en su edición de sábado 3 de corriente una información que tiene un amplio mar de fondo. El título reza: "Pre-

súmese violación del convenio cafetero". Luego en los subtítulos y en el texto se afirma sin citar la fuente de donde procede la información (que debió ser la Embajada) (—Pasa a la Pág. 10—)

El Ejecutivo y los partidos de oposición

Por ENRIQUE OBREGÓN VALVERDE

Publicamos hoy la segunda y última parte del discurso pronunciado por el Diputado don Enrique Obregón Valverde, en la sesión de la Asamblea Legislativa, de 29 de noviembre de año en curso. En esta parte de su discurso el señor Obregón enjuicia el papel de los partidos políticos frente al Ejecutivo, incluido el papel del partido al cual pertenecía hasta esa fecha en que presentó su renuncia formal.

Decía, señores Diputados, que no puedo estar conforme con este proyecto de Ley de Presupuesto General Ordinario de la República. Y voy a tratar de decir porqué. El Presupuesto, para decirlo con palabras sencillas, no es más que la técnica de hacer frente a los gastos en la financiación del gobierno, con los recursos que se tiene. El estado moderno se caracteriza por una intervención cada vez más decidida en la economía de la nación. Desde este punto de vista, es lógica inquietud que se ha de tener en ajustarse a los principios de la ciencia de las finanzas. Y principio saludable de esta ciencia es el de que, en épocas que se pueden considerar como normales, los presupuestos se equilibran con los recursos ordinarios. Por esta razón yo no puedo aceptar, bajo ningún concepto, que se pretenda equilibrar un presupuesto recurriendo al crédito público. Este ha de emplearse, excepto en épocas de calamidad pública, en la inversión de bienes de capital. Descuidar un principio tan saludable es destruir en parte el futuro del país.

Desde otro punto de vista, y esto creo que lo expuse en otra ocasión aquí, es necesario que analicemos la situación política de Costa Rica. Tenemos que aceptar, desde luego, que la iniciativa, que la formulación del proyecto de presupuesto, corresponde al Poder Ejecutivo. Algunos órganos de prensa y algunas entidades han venido manifestando reiteradamente, atacando a la Asamblea Legislativa, que cuando ésta trata de variar el destino de las partidas consignadas en el proyecto del Poder Ejecutivo, abusa de su poder. Esta afirmación puede ser verdad, si nos atenemos únicamente a la forma desordenada con que se ha intervenido en la tramitación de tan importante asunto. Pero no podemos admitir como buena tesis de que la Asamblea no debe variar el proyecto original. Es necesario que entendamos que no estamos bajo el régimen parlamentario inglés, sino bajo un sistema presidencial latinoamericano en donde las leyes y costumbres permiten a la Asamblea, incluso, dictar una ley de presupuesto, completamente distinta

al proyecto del Poder Ejecutivo. Y si pensamos en la situación actual de Costa Rica, creo que la Asamblea debe variar sustancialmente el proyecto original, porque un gobierno presidido por Mario Echandi, no puede, ni aunque se lo proponga, entregar a los costarricenses un presupuesto adecuado a las necesidades del pueblo. El error no está en variar partidas: el error está en la forma en que tales partidas se varían.

Yo sostuve en otra ocasión que, de acuerdo con la realidad nacional del momento, los partidos políticos de oposición deben intervenir seriamente para poder hacer efectivos sus principios ideológicos a través de la importante ley de presupuesto, por cuya razón un partido de oposición de ideología clara, no puede pactar con el Gobierno en detrimento de esos mismos principios.

Entiendo yo, en economía, en finanzas, en simple posición social, este partido está en contra de los postulados de los hombres que gobiernan, el pueblo de Costa Rica ha traído a sus diferentes representantes ante la Cámara, para que defiendan los principios que sirven de base a sus diferentes grupos políticos.

La situación es la siguiente: o estamos en una verdadera lucha por principios y por garantías al pueblo, o estamos en una farsa. Lo que decimos en la tribuna pública lo corroboramos con las leyes que dictamos? El grupo político a que he venido perteneciendo hasta ahora no ha podido mantener una posición rectilínea en estos aspectos. Considero que es una obligación ineludible que un grupo político como éste, no solamente debió haber hecho un estudio serio de la situación fiscal, económica y social del país y formular sus puntos de vista, dentro de esos límites, exponiendo su orientación filosófica a través de esta ley, sino que, además, debió haber luchado por ella. Esto no se ha hecho. Aquí cada cual, según su leal saber y entender, que puede ser muy leal pero que, en definitiva, el saber sobre estos asuntos ha quedado muy por debajo de la suela de los zapatos, ha hecho, ha dicho y ha destruido todo lo que le ha venido en gana. Sin un plan nacional, bajo la presión de intereses y compromisos locales y en perjuicio, a no dudar, de la economía y del futuro de la nación. Debó advertir que tal crítica cabe por igual a todos los partidos políticos en esta Cámara representados.

Por otra parte, la Constitución manda emitir el presupuesto por el término de un año, principio que tampoco se ha guardado y que, abiertamente, lo han admitido los dictaminadores. Esto no solamente es inconstitucional, sino que, además,

denuncia una falta de responsabilidad general, una carencia absoluta de estudio en cuanto al cálculo probable de ingresos.

No debemos olvidar nosotros que el origen del presupuesto está íntimamente ligado al desarrollo del gobierno representativo y que, cabalmente por ello, porque el sistema de representación popular se inició frente al reclamo del pueblo por la fiscalización en los sistemas impositivos y en la distribución de la hacienda en forma adecuada y justa, deberíamos tener la responsabilidad necesaria para respetar, cuando menos, un punto de vista histórico y básico.

En tales circunstancias, el presupuesto debe ser el control que tiene el pueblo sobre la bolsa pública. Cuáles razones vamos a dar nosotros a nuestro representado al dictar una ley desordenada, injusta, inconstitucional y sin ninguna orientación filosófica ni social? Cree alguien aquí que este presupuesto se ajuste a las necesidades del pueblo costarricense? Ha estudiado alguien, persona o grupo político, la escala de necesidades a satisfacer para aplicar las partidas adecuadamente?

Repito, la necesidad de estudios serios del presupuesto es directamente proporcional a la dirección que el Estado haga de la economía nacional. A la altura de nuestro desenvolvimiento social de 1960, no podemos admitir que se continúe tramitando el Presupuesto con criterio pueblerino o de política local. Y los partidos políticos deben asumir sus obligaciones.

En nuestro sistema, el Poder Ejecutivo es independiente del Legislativo por cuya razón no necesita de la confianza de éste en la tramitación del Presupuesto. De otro lado, el Poder Ejecutivo actual de Costa Rica, no sólo no necesita la confianza del Legislativo, porque no

se va a caer por esta sola razón, sino que no merece la confianza, ni de la Asamblea Legislativa ni del pueblo en general. Cómo van a pactar los grupos de oposición una ley de tal categoría? Cómo la van a pactar? Sobre todo en Costa Rica en donde hay más de dos partidos y en donde cada grupo político debe hacer valer sus principios orientadores porque es la única forma de fortalecerse y consolidarse. La democracia moderna descansa, en un sistema institucional, en el libre juego de partidos. Pero en el libre y sano juego de partidos, y cuando éstos difieren fundamentalmente en sus ideologías, la coalición no puede existir. No debe existir. Es un suicidio. La fórmula de cogobernar que alguien ha enunciado en mala hora no la puedo admitir. Si el partido que gobierna tiene sanos principios, si los tuviera, debe hacerlos valer en el presupuesto. Si los partidos de oposición tienen sanos principios, también deben hacerlos valer. La lucha política tiene allí un saludable campo de acción. De lo contrario se está defraudando al pueblo. La derrota definitiva de cualquier grupo político está, cabalmente, allí, en su falta de decisión para luchar por lo que piensa y por lo que cree.

En conclusión, señores Diputados, pienso que, para un partido político bien organizado, el Presupuesto es todo un programa político.

El célebre Ministro de Hacienda Guillermo Gladstone, decía en Inglaterra: "Los presupuestos no son meras cuestiones de aritmética sino que, por mil caminos, van a la raíz de la prosperidad de los individuos, a las relaciones de la clase, a la fuerza de los reinos".

Señores Diputados: declaro formalmente que a partir de hoy he dejado de pertenecer al Partido Liberación Nacional.

LIBERTAD PARA ALFARO SIQUEIROS

Sr. Presidente de México
Lic. Adolfo López Mateos
México, D. F.—

Costarricenses reunidos Asamblea Popular pedimos su gobierno libertad presos políticos y gran pintor Alfaro Siqueiros, gloria de México y de

Apoyo a huelguistas panameños

San José, C. R., Nov. 29, 1960

Comité de Huelga de los Trabajadores Bananeros de la Chiriquí Land Co.

Pto. Armuelles.— Chiriquí

PANAMA.

Como costarricenses honrados apoyamos vuestra justa y

América. La Patria de Juárez y Zapata no debe traicionar su glorioso historial revolucionario.

Firman por Asamblea,
CARLOS LUIS FALLAS
(escritor)
y varios centenares de firmas

patriótica huelga y condena-
mos servil persecución poli-
ciaca. Vuestra lucha heroica
es parte de la lucha de liberación de todos los pueblos latinoamericanos.

PANAMA SI,
CHIRILANCO NO!

Por Asamblea Popular,
OTONIEL JIMENEZ B.
y varios centenares de firmas

El Jefe Político de Golfito metido a censurar literatura

DEBIDO A SU POCA CAPACIDAD INTELECTUAL OPTO MEJOR POR DESERTAR DE ESA TAREA—

Publicamos copia de la carta que el dirigente sindical, José Meléndez Ibarra, dirigió al señor Ministro de Gobernación en relación con el decomiso de un libro, llevado a cabo por el Jefe Político de Golfito don Agustín Mora Méndez.

Señor Ministro:

"El 29 de Octubre ppdo., fui sometido a riguroso registro en la Jefatura Política de Golfito. Como las autoridades no encontraron en el registro base para acusarme, con el fin de justificar el arbitrario registro, se me decomizó el libro "Historia del Desarrollo del Capitalismo Industrial." En el mismo momento del registro se me prometió devolver el libro en la tarde ese mismo día, pero no ocurrió así. Fue el 31 otra vez a recoger mi libro, tampoco se me entregó. Se me dijo que todavía lo estaba estudiando el señor Jefe Político don Agustín Mora Méndez. El primero de Noviembre me encontré al señor jefe político en la Oficina Radiográfica, aproveché la oportunidad para reclamarle el libro a lo que él me contestó: "Yo estaba estudiando ese libro; pero como no está escrito con las letras de mi filosofía, dispuse mandársela al Ministro de Gobernación. Ya está certificado en el correo."

Señor Ministro: al tenor de esta cuestión le ruego e vacuarme las preguntas siguientes: Qué ley autoriza al Jefe Político, don Agustín Mora Méndez, como censor de lo que los costarricenses debemos leer? ¿Qué ley autoriza al Jefe Político, don Agustín Mora Méndez, para tomar libros que como objeto material, son propiedad privada de los ciudadanos?

Como Usted puede verlo, el libro en cuestión, no es libro de literatura pornográfica, ni cosa por ese estilo. Después de tanto esperar la devolución y por tal motivo, consignando una vez más mi protesta por el arbitrario registro, cordialmente le ruego que tenga la amabilidad de devolverme el libro.

Soy de Usted Atto. y S. S.

JOSE MELENDEZ IBARRA

Biblioteca "Carmen Lyra"

HORARIO DE LABORES
LUNES — MARTES — JUEVES — VIERNES
POR LA TARDE DE 2 A 4½ P. M.
MIÉRCOLES — JUEVES — VIERNES
POR LA NOCHE DE 7 A 9½ P. M.

Continúan luchando argelinos

EL CAIRO, NOV. 27 — (SINJUA).—La lucha de Argelia contra las fuerzas imperialistas en Argelia continuará hasta que el pueblo argelino no logre sus objetivos de libertad e independencia, dijo esta noche La Voz de la República Argelina, en un comen-

fario. Luego agregó que, desde que la relación de fuerzas ha cambiado, no existe ya la ventaja de los imperialistas. La lucha armada argelina juega un gran papel en la lucha contra el imperialismo en el mundo.

Contra tratado nipo - norteamericano el 80 por ciento de los obreros japoneses

PEKIN, NOV. 29. (SINJUA).—El 80 por ciento de los miembros de los sindicatos del Japón se oponen firmemente al tratado Nipo-Norteamericano de alianza militar, según una información de Tokio, mencionada en "Shoiso", órgano del

Consejo General de Sindicatos de Japón.

El semanario dice que esta cifra es el resultado de una encuesta pública hecha recientemente entre 20,000 miembros de sindicatos de algunas industrias por la organización sindical nacional.

CALDERONISTAS DES...

te mayoritario, de gentes de izquierda, identificados con la política social que llevó a cabo Calderón Guardia desde el poder, en alianza y bajo la inspiración del Partido Vanguarda Popular. Otro, de elementos politiqueros, reaccionarios, que son afiliados del Partido Republicano como podría serlo de cualquier otro partido. Como es de suponer, en Alajuela, como en todo el país, hay una profunda ansia de renovación en todos los partidos, un deseo de las masas de barrer con las viejas prácticas políticas, de darle a sus partidos un contenido progresista, sintetizado en un Programa. Por eso el grupo reaccionario se opone a la elección del Cte en reunión Gral. e insistía en que la cosa se hiciera "entre los grandes" a espaldas del pueblo calderonista. Y por eso a la hora de celebrarse la asamblea que reseñamos, al enfrentarse 2 papeletas, triunfo por abrumadora mayoría la integrada por elementos no politiqueros, por personas interesadas en darle al Partido Republicano una orientación que continúe la tradición de lucha social que ha permitido al doctor Calderón Guardia conservar su popularidad.

Pero los elementos reaccionarios, politiqueros, que fueron barridos por la masa calderonista de Alajuela del Comité Ejecutivo, no se resignaron a su derrota. En actitud desleal con su propio partido, vinieron al día siguiente a las redacciones de "La Última Noticia" (figuerista) y de "La Hora" (ultralista), es decir, de dos diarios adversos, a los que proporcionaron una información falsa y tendenciosa de lo acontecido. Concretamente se dijo que "los comunistas" se habían apoderado de la dirección del Partido Republicano en la ciudad de Alajuela.

Pero ahí no terminaron las inquietudes de los calderonistas reaccionarios de Alajuela. Comenzaron a intrigar contra el Comité por todos los medios a su alcance, siempre a base de acusar a algunos de sus miembros, en particular a cuatro de ellos, de ser comunistas. En este plan se organizó un movimiento de boicot económico y se movieron influencias en el alto comando del Partido en San José. Incluso, los despachos hicieron contacto con los llama-

Nota de la CGTC a las Naciones Unidas

Señores

Miembros de la Organización de Naciones Unidas.
Nueva York.

Señores:

El Comité Nacional Ejecutivo de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, (C.G.T.C.), en nombre de sus miles de afiliados, respetuosamente demanda de la Organización de Naciones Unidas, pronunciarse sin equívocos por:

- 1) La independencia completa e inmediata de los territorios coloniales o bajo tutela, reconociendo y garantizando a estos pueblos el derecho de autodeterminación y de escoger libremente su forma de gobierno.
- 2) La supresión de todas las formas de dominación y de saqueo económico por potencias extranjeras.
- 3) El respeto a la soberanía o integridad de todos los Estados independientes y la no ingerencia en sus asuntos internos.

Que el mensaje de salud de año nuevo (1961) a todos los pueblos del mundo de la Organización de Naciones Unidas, sea ese pronunciamiento.

Por el Comité Nacional Ejecutivo de la C.G.T.C., atentamente,

GONZALO SIERRA CANTILLO

Secretario General

mados" ex-combatientes que son una especie de Estado Mayor armado del calderonismo. Como se sabe, estos llamados excombatientes son elementos somocistas y furibundamente anticomunistas.

La lucha culminó el lunes de la semana pasada con un triunfo completo de la reacción calderonista, respaldada por los excombatientes. Las cosas ocurrieron así: el Comité Ejecutivo Nacional mandó a Alajuela a un delegado con un "reglamento" para el Comité de Alajuela, dicho sea de paso, no existe ningún reglamento para ningún otro Comité del Partido Republicano, pues este partido no tiene siquiera estatutos). El caso es que el dicho "reglamento" era una maniobra para obligar a salir del Comité a los elementos progresistas, o, en su defecto, reducirlos al silencio. Entre otras cosas, el reglamento establecía prohibición para externar opiniones en favor de la revolución cubana e, incluso, para viajar a Cuba.

Hasta aquí el informe que nos dieron los calderonistas

de Alajuela. La cosa parece infantil. Sin embargo, nosotros la consideramos sumamente grave. Tolo parece indicar que en el Partido Republicano se mueven fuerzas, sustentadas desde Nicaragua y desde el Departamento de Estado, para imprimir al Partido un carácter eminentemente reaccionario y, por ende, anticomunista. Como parte de esta política, se irá barriendo progresivamente con todos los elementos de izquierda de los organismos dirigentes. Se dice que ya se está tramando la caída de Villalobos Arce, actual Srío. del Partido, a quien se juzga un hombre con "antecedentes izquierdistas". Los nuevos mentores del Partido Republicano, secretariamente, quieren que esta vuelva a ser lo que fue antes de su alianza con Vanguardia Popular, un partido de los ricos, por los ricos y para los ricos; un partido del imperialismo, por el imperialismo y para el imperialismo. En suma, un partido cuya bandera de lucha será "el anticomunismo".

Autoridades Respaldan Acaparamientos de Tierra

El acaparramiento de tierras con el respaldo de las autoridades, es escandaloso en San Carlos. Hace poco tiempo a un abogado de Ciudad Quesada se le ocurrió apoderarse de SEISCIENTAS HECTAREAS DE TIERRA a unas 10 ó 14 horas de dicha ciudad, para eso mandó a echar carriles a la porción de tierra sin importarle que dejaba encerrados dos fincas pequeñas de dos ancianos pobres. Y Claro: esto no podía preocupar a

tan honorable abogado, ya que inmediatamente se le ocurrió que el Resguardo le podía ayudar, secando a los pobres ancianos de sus fincas y así quedaba dueño y señor de todo.

Efectivamente, el Resguardo, ni lerdio ni perezooso cuando se trata de despojar o encarcelar a los campesinos pobres, inmediatamente se presentó den de los ancianos o decirles que salieran porque había

orden de desahucio. Así cumplió el Resguardo su "noble" misión y los pobres salieron atemorizados a morir de hambre a la calle.

Casos como éste se ven con frecuencia en San Carlos y por eso los campesinos han constituido su Sindicato para luchar contra todas esas injusticias, pero ya han comenzado su labor los defensores de la democracia, acusando de "comunista" a la organización nacional.

Así es la Chiriquí Land Co.

El 19 de agosto pasado, la Unión de Trabajadores "CHIRIQUI LAND COMPANY", por medio de su Secretario de Conflictos, Sr. Williams Fuentes Ortega, presentó a la empresa bananera del mismo nombre un pliego de quejas sobre diversos problemas concernientes a fincas Jobo, Peral, Mango, Ceñizo, Caimito, Laurel, Caucho, Roble y Bambito. Las quejas se refieren a problemas de sanidad, falta de agua en fincas Naranjo, Bambito y Caucho; a reparaciones de viviendas, reparaciones de cloacas, limpieza de plazas de deportes; atención médica, diferencias de salarios, etc., etc.

De ese pliego de quejas le fue entregada copia a los señores Inspectores de Trabajo de Villa Neily y Golfito. Los dos Inspectores se trasladaron a Puerto González Víquez, llevaron a cabo una investigación bastante detallada de la mayoría de los problemas que motivaron la queja del señor Secretario de Conflictos de la Unión de Trabajadores, comprobando que existían los problemas denunciados. Algunos de esos problemas fueron resueltos. La mayoría y por ende los más urgentes como son los del agua, quedaron aplazados con la promesa de solución inmediata. Estamos ya a tres meses de que la Chiriquí Land prometió resolver tales problemas, pero hasta la fecha no han sido resueltos. El agua es elemento vital del cual no se puede privar a los seres humanos. Sin embargo, la Chiriquí Land no se ha preocupado por darle solución a este problema que desde hace más de dos años existe, y que sabe que existe, porque le ha sido denunciado por el Sindicato.

Así mismo la Chiriquí

Land prometió a los señores Inspectores de Trabajo, hacer las reparaciones necesarias en las casas de los trabajadores. Tampoco esa promesa ha cumplido la empresa. La plaza de deportes de finca Peral no puede mantenerse en excelentes condiciones en invierno, dice la Chiriquí Land, por estar situada en terreno muy húmedo. La Chiriquí Land dispone de máquinas y todos los medios necesarios para drenar esa plaza, pero no es cuestión que le interese. Si en esa plaza jugaran gringos o altos empleados, entonces si esa plaza estuviera con buen drenaje, pero mientras sean trabajadores los que jueguen, no será posible ponerla en

buenas condiciones.

El pliego de quejas contiene diez páginas con problemas que cuya solución, la empresa no puede eludir o deberia de eludir porque nacen como consecuencia del proceso de sus mismas actividades. Empero, aun rogándole que los resuelva, no los resuelve. Será porque no dispone de los medios necesarios para resolver problemas de trabajo que son sus propios problemas? Es ridículo pensar siquiera eso de una empresa poderosa. Si no le da solución a esos problemas es con el único fin de mortifi-

car a los trabajadores.

Se solaza la Chiriquí Land Company mortificando a sus humildes y sencillos trabajadores, se enoja con ellos y los persigue porque le pide agua. Negándoles el agua, la reparación de las casas y todas las justas peticiones, corresponde la Chiriquí Land, a sus trabajadores que le han repletado de millones de dolares a través de largos años de explotación?

EL CENTRO OBRERO DE ESTUDIO DE PROBLEMAS SOCIALES

INVITA

al pueblo de Golfito a la Conferencia que sobre la situación política nacional e internacional, pronunciará **ARNOLDO FERRETO**, el domingo 18 del corriente, a las dos de la tarde, en casa de Herminia de Rojas frente a la foto Carcache.

Cursos de Capitación para Obreros

DIRECTOR: EDUARDO MORA VALVERDE

AVISA QUE:

Ha suspendido los cursos del presente año en todo el país

En la primera semana de Enero se reiniciarán en los días, horas y lugares de costumbre.

Violan leyes laborales en nombre de la democracia

Los obreros agrícolas de San Carlos, no disfrutan de los derechos sociales que el Código de Trabajo les otorga, porque los grandes finqueros, violan todas las leyes laborales, pero les hablan a los trabajadores de la "democracia occidental y los previenen del peligro comunista". El salario mínimo en fincas de café es de ₡ 8,50 y en fincas ganaderas es de ₡ 7,25 por jornada ordinaria, pero ellos les pagan a sus trabajadores un salario standard de ₡ 7,00. Es decir,

que en nombre de la democracia y del anticomunismo, le quitan a cada trabajador ₡ 1,50 por día. No les pagan los catorce feriados al año que por ley deben pagarle a sus trabajadores, —sin laborar—, no les pagan el Trezavo mes el año pasado, ni siquiera una semana, y en esa zona hay finqueros, como por ejemplo, don Juan Mercedes Matamoros, que tiene más de mil doscientos trabajadores y que por ley debe pagarles un mes completo de aguinaldo, ya que tiene utili-

dades mayores a los trescientos mil colones que señala la ley. Esto sin contar los MIL OCHOCIENTOS COLONES DIARIOS QUE LES PAGA MENOS A SUS TRABAJADORES. Como se ve, en nombre de la democracia occidental violan las leyes, estos señores y previenen a sus trabajadores del peligro comunista para que no se organicen y los obliguen a cumplir con las leyes y a no quitarle parte de su reducidos salarios.

Apoyo a la Revolución Cubana

"Líderes políticos y gremiales del Brasil manifestaron su solidaridad con la Revolución Cubana y repudio al apoyo que brinda el gobierno de Estados Unidos a los contrarrevolucionarios que pretenden invadir a Cuba.

El Vice-líder de la mayoría de la Cámara Federal, José Joffily, dijo: La intervención de Estados Unidos en Cuba, sería una desmentida a los principios de la Carta de las Naciones Unidas y a la Solidaridad Continental.

La Diputada Federal Ivette Vargas, rechazó con vehemencia la posibilidad de que Estados Unidos intervenga en Cuba. Destacó que el pueblo cubano se ha dado —como tiene derecho— la clase de gobierno que más conviene a sus intereses. Terminó diciendo —la diputada Vargas— que se debe apoyar firmemente al Gobierno cubano que es la máxima y auténtica expresión nacionalista en los días que corren.

San José, Costa Rica

Domingo 11 de Diciembre de 1960

Apartado 2009

SUPLEMENTO DE
ADELANTE
Semanario de Intereses Generales

"Cuba no será otra Guatemala, sino
que Guatemala será otra Cuba"

SECCION DE
INFORMACION
INTERNACIONAL

Los E.E. UU. provoca miseria en Brasil

Intervención yanqui en Guatemala

LA HABANA, DIC. 2.—El diario "Hoy", de esta capital acusó al gobierno de los Estados Unidos de "haber facilitado numerosas bombas y aviones que bombardearon las poblaciones guatemaltecas de Zapaca y Puerto Barrios" para sofocar la reciente rebelión contra el régimen de Miguel Ydígoras Fuentes. El diario afirma en una información que el jefe del Ejército guatemalteco Agustín Doís conocido por su traición al gobierno de Jacobo Arbenz, había declarado que "si el sector del ejército que apoyaba a Ydígoras durante la rebelión era derrotado, pediría la ayuda directa de la infantería de marina de los Estados Unidos". La información agrega que "la fuerza aérea de Guatemala se había rebelado contra Ydígoras Fuentes, pero que éste la amenazó con utilizar los 150 aviones y los 6 mil mercenarios batistianos y norteamericanos que el gobierno de Washington ha entrenado para atacar a Cuba".

Mejor y más comida para los cubanos

LA HABANA, DIC. 2.—Cuba ha duplicado la captura de peces y triplicado la de mariscos en los dos últimos años, según informe de Instituto Nacional de Reforma Agraria. De acuerdo con las estadísticas de los once primeros meses, la producción de este año ascenderá a 50 millones más de libras de pescado y 32 millones de mariscos. Con relación a 1959 se capturaron doce millones de libras más de pescado (aumento de 131,6 por ciento) y 10 millones más de mariscos (45,5 por ciento). En el informe del departamento de pesca del INRA se da a conocer que actualmente se construyen 500 barcos pesqueros en 15 nuevos astilleros, la producción se desarrolla a través de 36 cooperativas y 39 subcooperativas de pescadores, que cuentan con frigoríficos, terminales pesqueras y demás equipos para su funcionamiento.

Las revoluciones las hace el pueblo cuando lo juzga conveniente, y no Fidel Castro. Esto se infiere del siguiente cable:

RIO DE JANEIRO DIC. 19.—Las recientes declaraciones formuladas por el Gobernador del Estado de Bahía, General Juraci Magalães, en el sentido de que la miseria que sufre el noroeste de Brasil podrá determinar un movimiento revolucionario que liquide al actual sistema político brasileño, fueron apoyadas por el diputado José Jofilly, del Frente Parlamentario Nacionalista. Declaró Jofilly que a fin de superar la situación indicada se impone en primer lugar la defensa de las materias primas regionales como el algodón, cacao, azúcar y minerales, cuyos precios del Frente Parlamentario Nacionalista. Declaró Jofilly, —prosiguió— las reinversiones masivas de las firmas extranjeras que exportan, además de los productos primarios del Brasil, los beneficios que obtienen aquí, descapitalizando la región ya depauperada. Indicó Jofilly que aprueba proyecto presentado por el diputado Sergio Magalães, que limita el envío al exterior de los beneficios de las empresas extranjeras.

Contra la mordaza de Betancourt

CABACAS, DIC. 2.—La Asociación Venezolana de Periodistas AVP, el sindicato profesional de trabajadores de la Radio y Televisión y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Prensa, protestaron por la suspensión de las garantías constitucionales,

decretada por el gobierno de Rómulo Betancourt.

La tres organizaciones de prensa, emitieron un comunicado "condenando enérgicamente el asalto a Tribuna Popular y ocupación de la misma, la clausura de los semanarios "IZQUIERDA", "DOMINGUITO" y otros atropellos semejantes. En el comunicado "exigen de las autoridades una inmediata reparación de los daños causados a las publicaciones citadas. Así como, reclamar la urgente rehabilitación de la libertad de prensa en todos los aspectos en que ha sido inculcada y el derecho a circular que tienen todos los órganos democráticos.

Los periodistas pidieron a las demás organizaciones similares que se pronuncien contra el decreto e inicien una lucha por su derogación, por último, acordaron convocar a una asamblea general urgente para "tomar las medidas que las circunstancias aconsejen".

Milicia Escocesa contra los proyectiles polaris

LONDRES, DIC. 2.—Una milicia patriótica secreta fue integrada por nacionalistas escoceses, para luchar contra el establecimiento de una base para submarinos norteamericanos equipados con proyectiles nucleares "polaris", en Holy Loch. La noticia trascendió por medio de una carta enviada por el "ejército nacional de liberación" a la embajada de los Estados Unidos en esta capital. En la carta se señala que la milicia actuará en todas las formas disponibles, contra la decisión tomada sin consultar con el pueblo escocés.

Chou En Lai y Chen Yi reciben delegados

PEKIN, NOV. 29, (SINJUA).—El Primer Ministro Chou En Lai y el Vice Primer Ministro Chen Yi, recibieron esta mañana a los delegados procedentes de

la Unión Soviética, Corea, Vietnam y Mongolia, que asisten a la Quinta Sesión de la Comisión de Investigación Pesquera para el Pacífico Occidental.

E.E. U.U. se prepara activamente para la agresión contra Cuba

PEKIN Nov. 22

Mientras está empeñado en las provocaciones militares en el Caribe como preparación para un ataque armado contra Cuba, el Gobierno norteamericano aquíjonea a la Organización de los Estados Americanos para que exalte su sello aprobando la acción agresiva, según informaciones de Washington. Este propósito del bloque agresivo norteamericano fue revelado por un despacho de UPI de Washington, el sábado pasado. Mencionando círculos diplomáticos locales, el despacho dice que se podría celebrar una conferencia de cancilleres americanos, para discutir la denuncia de Guatemala sobre la sediciosa participación de Cuba en las recientes actividades subversivas en América Central. (Es decir, la lucha de los pueblos de Guatemala y Nicaragua contra los regímenes fascistas títeres de los norteamericanos).

Los Estados Unidos pretextan concentrar tropas en el Caribe, con el fin de "proteger" estos dos países de la llamada "intervención extranjera."

La UPI reveló que los EE. UU. ordenarán a uno o varios de sus países satélites proponer una "conferencia consultiva" de cancilleres americanos, a celebrarse bajo la carta de la OEA, "para tomar medidas sobre la situación de Cuba." Admitiendo francamente el propósito insidioso de los Estados Unidos que se oculta detrás de esta conferencia, la UPI dice que esta clase de conferencias se celebra solamente cuando existen las llamadas cuestiones "urgentes" de "interés común" para los Estados Americanos.

La UPI informó que el Presidente electo de los Estados Unidos, John F. Kennedy tocó ayer una vez más el problema referente a la llamada Seguridad del Caribe. Es posible que encuentre instrumentos para su maniobra en la OEA.

Contrabandistas de drogas heroicas son los diplomáticos de Ydígoras Fuentes

NUEVA YORK, DIC. 2.—Mauricio Rosal diplomático del Gobierno de Ydígoras Fuentes a quien le fue ocupada una valija con heroína valorada en cuatro millones de dólares, será juzgado por violar las leyes norteamericanas según falló hoy un tribunal federal. El diplomático guatemalteco alegó que gozaba de inmunidad diplomática pero el tribunal consideró que "se encontraba de paso en Nueva York, hacia Bélgica y Holanda y que por tanto no estaba en misión oficial."

Ayuda China a Cuba

La siguiente es parte del discurso que pronunció desde Radio Pekin el Comandante Ernesto Che Guevara, despidiéndose del pueblo de China, antes de su viaje a Corea y a Vietnam:

Tuvimos conversaciones comerciales, industriales, económicas y de toda índole, y llegamos a muy satisfactorios acuerdos para nuestro pueblo. La generosidad con que el gobierno de China recibió nuestras peticiones, es digna de elogio, pues todavía luchando con los males del desarrollo extorsionado, que impusieron el imperialismo yanqui, el feudalismo y el colonialismo, luchando con plagas naturales muy fuertes, como las de los últimos dos años, encuentra energías para distraer en la ayuda a un pequeño país, distante a miles de kilómetros y colocado casi con antipoda. Hemos logrado un acuerdo comercial, por lo cual Cuba venderá alrededor de un millón de toneladas de azúcar y otras mercancías de su producción todavía limitada por los males del monocultivo, pues éramos simplemente el apéndice azucarero del imperialismo yanqui. Nosotros compraremos una gran variedad de productos chinos, de su industria y su agricultura, para cubrir el importe de la misma cantidad que hemos vendido. Hemos firmado también acuerdos que permitirán que en los meses próximos, en el año venidero, doscientos de nuestros jóvenes vengan a prepararse como técnicos en diversas ramas de la industria y de la agricultura y hemos obtenido un préstamo de doscientos cuarenta millones de yuanes (sin interés alguno, a utilizar en los cinco años venideros y que serán devueltos durante los diez años siguientes a la utilización del crédito, es decir, dentro de 15 años acabaremos de pagar este préstamo que generosamente nos hace el pueblo chino. También hemos hablado largamente de la situación internacional nos hemos referido a la amenaza del enemigo común, que es el imperialismo y de la fracción más agresiva y violenta de este imperialismo que es el imperialismo norteamericano. Hemos estado de acuerdo en que el imperialismo norteamericano es nuestro enemigo directo. Es el que está presente despojando a China, Taiwan, y el que está presente también en los navíos de guerra que ahora surcan el Caribe, dicen que para defender la libertad de esa parte del mundo que no la hablan conocido hasta que surgió la revolución cubana. Para mayor ironía, los mismos portavoces que amenazan con la muerte y la destrucción todos los días al pueblo chino, parten ahora hacia las aguas cubanas, para llevar allí su misma amenaza. Establecimos claramente y estuvimos de acuerdo en la naturaleza del imperialismo, en su índole agresiva y rapaz en que no es posible pensar en ningún cambio y en que para nosotros, los pueblos que luchamos por consolidar libertades alcanzadas hace poco tiempo, no importa mucho el hecho de que el gobierno de los Estados Unidos lo presida un Kennedy o un Nixon, o cualquiera otro. En general, no hubo una sola discordia entre nuestros puntos de vista; por ello hemos llegado fácilmente a un feliz final en esta víspera de nuestro viaje a Corea. Este acuerdo que acaba de firmar Cuba, es demostración de lo que puede hacer un país socialista con un pequeño país que está luchando por su independencia y es un ejemplo que puede servir para muchos países de América y también de África o Asia. Nosotros hemos tenido el mérito de no conocer el miedo, de ir hacia adelante, preparándonos siempre para luchar contra él; estar dispuestos a resolver golpe por golpe y a no ceder una pulgada de terreno en ningún lugar, ni en ningún aspecto de la lucha.

China de Día

POR ADOLFO HERRERA GARCIA

UN LIBRO QUE LEERA EL PUEBLO!

Lo que vio el veterano periodista en China 8 años después de su primer viaje a aquel país

— ¡PRONTO! ¡PRONTO! ¡PRONTO! —

Fuerzas del Gobierno Laosiano contra atacan a los rebeldes

HANOI NOV. 28 (SINJUA).—Radio Vietnam informó hoy que la operación militar de las tropas del Gobierno Real Laosiano, contra la camarilla traidora de Phoumi Nosavan continúa. Doce soldados de las tropas de Nosavan resultaron muertos y el resto se retiró al sur: según una transmisión de ayer de la Radio de las Naciones Combatientes de Paset Lao, las tropas del Gobierno Real Laosiano, al mando del Capitán Kong Le, lanzaron contraataques contra las tropas de la camarilla traidora de Phoumi Nosavan Boun Oum, en dos aldeas al sur de Pa Kasat Din, el 18 y 23 de noviembre. Las tropas rebeldes huyeron en confusión. Las fuerzas del gobierno exhortaron a las tropas rebeldes, que fueron obligadas por la camarilla traidora a atacar Vientiane, a rendirse al gobierno del Príncipe Souvana Phouma y a abstenerse de ejecutar las órdenes de la camarilla traidora. También se llamó a la cooperación con las tropas del gobierno y las unidades combatientes de Paset Lao, para luchar contra la camarilla traidora, dice la radio.

VIVA LA AMISTAD CHINO - SOVIETICO

LENINGRADO, DIC. 3 (SINJUA).—Li Shao Shi, Vice-Presidente del Comité Central del Partido Comunista de China, Presidente de la República Popular China y Jefe de la Delegación del Partido y Gobierno de China, visitó esta mañana la famosa fábrica Kirov, de esta ciudad, siendo acogido colorosamente por los obreros.

Acompañaban al Presidente Liu Shao Shi, durante la visita, Leonid Brezhev, Miembro del Presidium del Comité Central y Presidente del Presidium del Soviet, Froil Kuroov, Miembro del Presidium del Comité Central, y el Presidente del Comité Ejecutivo del Soviet de la Ciudad de Leningrado.

Acompañados todos por el director de la Fábrica, visitaron dos talleres de montaje de maquinaria y el Presidente Liu Shao Shi entabló conversaciones cordiales con los obreros y observó sus operaciones.

Al medio día, tuvo lugar un mitin de masas en el taller número diez de la fábrica.

El Secretario del Comité del Partido Comunista de la Fábrica, pronunció un discurso de bienvenida en el mitin. Haciendo uso también de la palabra en el mitin, Miroshikov, un obrero veterano que participó en la Revolución de Octubre, dijo que en la Revolu-

ción de Octubre, los obreros de la fábrica antecesora de la Fábrica Kirov atacaron al palacio de Invierno. Que ellos están profundamente convencidos de que la bandera de la Revolución al fin ondeará en el mundo entero, y que tal cosa no está muy lejana. Ahora, junto con nosotros, está el gran pueblo chino, nuestro más fiel amigo y hermano y todos los pueblos de otros países del campo socialista. Ninguna fuerza del mundo es capaz de hacer volver hacia atrás la rueda de la historia y sabotear la unidad del campo socialista, dijo.

Cuando el Presidente Liu Shao Shi subió a la tribuna, la concurrencia prorrumpió en prolongados aplausos. Los obreros gritaban "Salud al Presidente y al laborioso pueblo chino", "Viva el glorioso Partido Comunista de China".

El Presidente Liu Shao Shi dijo: "Vuestra fábrica tiene una larga y gloriosa tradición y además, con toda clase de máquinas nuevas producidas por vuestras fábricas, fortalecéis el poderío del campo socialista. Vuestra fábrica ha suministrado a China gran cantidad de técnicos y nos habéis ayudado a industrializarnos. Gracias en nombre del pueblo chino y gracias al pueblo soviético. Nuestra amistad es monolítica".

Cubanos visitan a Ministro Coreano

Pyongyang, Dic. 2 (Sinjua). Los miembros de la visitante misión económica del Gobierno de Cuba, presidida por el Comandante Ernesto Guevara, Presidente del Banco Nacional de Cuba, visitaron esta mañana

a Kim Il Sung, Primer Ministro del Gabinete de la República Popular de Corea.

El Primer Ministro Kim Il Sung y Ernesto Guevara, sostuvieron conversaciones muy cordiales.

Apoyo a la Revolución Cubana

"Oliverio Ganais, Presidente de la máxima organización estudiantil Brasileña, ha convocado a una manifestación en repudio a los intereses de agresión extranjera contra el pueblo de Cuba y en apoyo a los postulados de la revolución cubana.

Declaración del chino sobre

PEKING, NOV. 14, (SINJUA) to completo de la Declaración del Gobierno Popular China, dado a la publicación del Memorandum del Gobierno Popular Democrática de Corea, sobre la solución pacífica de Corea.

La República Popular Democrática de Corea el 11 de noviembre un memorando sobre la solución pacífica de Corea y propondrá los desvergonzados términos de un acuerdo Suplementario, sometido a la aprobación de las Naciones Unidas por la Comisión Coreana, a la décimo-quinta Sesión General de la ONU, desenmascarando las intenciones militares del imperialismo yanqui, planes de agresión y esclavitud de Corea, y señalando una vez más la solución pacífica del problema de Corea.

Esta es la justa voz que representa a los treinta millones del pueblo chino apoyan plenamente y justa del gobierno de República Popular de Corea.

Es sabido para todos que los esfuerzos infatigables por la solución pacífica de Corea y la salvaguarda del mundo. El Gobierno de la República Popular de Corea ha formulado condiciones razonables para la solución pacífica de Corea. El 15 de agosto de este año, el Primer Ministro del gabinete coreano adelantó una propuesta de UNIFICACION pacífica de Corea, como una confederación de las partes de Corea, como una medida transitoria para la solución pacífica del problema de Corea. El pueblo chino se retiraron por su propia iniciativa, hace dos años. Los hechos por las partes coreanas respaldos y alabanza de todos los países de la paz del mundo entero. Si el imperialismo norteamericano, que insiste en la tirantez del Lejano Oriente, no retirara sus tropas agnuda incrementando su fuerza militar violación del acuerdo de armisticio ilegalmente en Corea del Sur un intento de nuevo tipo en un intento del Sur en su colonia y base militar esclavitud política y saqueo económico los Estados Unidos no pueden de cada día más creciente del pueblo coreano justa y patriótica lucha del pueblo coreano régimen fascista EE.UU. Tehehe abril pasado, demuestra la banca norteamericana. La aspiración no de oponerse a la agresión e interferencia de las Naciones Unidas y de realización de su patria no puede ser obstáculo en la tierra.

El gobierno chino ha conculcado la cuestión coreana debe ser solución pacífica de Corea y una fuente de tensión en el Lejano Oriente. El gobierno chino declara solemnemente que, la realización de la aspiración del pueblo coreano pacífica de su patria, los Estados Unidos tienen que retirarse completamente de la parte meridional de Corea y cesar su interferencia y agresión en el nombre de las Naciones Unidas. El gobierno y el pueblo coreano resueltamente al gobierno de la República Popular de Corea y al pueblo coreano, en su justa lucha pacífica de su patria.



Mal comienza la batalla para salvar el dólar

“La batalla para salvar al dólar ha empezado”, editorializa el “New York Times” viejo y sesudo vocero de Wall Street, que sabe lo que dice. Una esperada ofensiva fría de otoño desde la remota Moscú, a nueva tasa de cambio asignada al rublo, más cargado ahora de oro, hacia de la moneda soviética la primera en valor de la tierra. Había que reunir un dólar y once centavos para igualarla.

Pero los mayores peligros no venían de fuera, sino de la misma entraña de la federación capitalista. Abrumado por los cuarenta mil millones de gastos de guerra mezclados a los problemas militares y financieros de tres continentes, el imperialismo yanqui comienza a resentirse. A la hipertrofia militar corresponde lógicamente la atrofia económica.

Los hechos acusan: baja del cincuenta por ciento en la producción de acero; retroceso de la demanda comercial, estancamiento en la venta de automóviles; fuga de capitales a Europa; declinación de las reservas de oro, que asciende a 1,450 millones de dólares en lo que va del año.

Esta depresión —aunque los magos de las finanzas no le llaman así por tenerle fobia al vocablo— repercute fatalmente en el empleo nacional. La cifra de desocupados se acerca peligrosamente a los cuatro millones.

Alarmados el titular de Hacienda, Robert Anderson, y el Subsecretario de Estado, Douglas Dillon, viajaron a Bonn. Las bases militares yanquis en Alemania Occidental figuran entre las causas del fuerte drenaje en la reserva de Washington. Ambos funcionarios eran portadores de una sugerencia capaz de erizar al Canciller Adenauer: Que Bonn contrabuyera con seiscientos millones de dólares al mantenimiento de los “johnnies” en suelo germano.

Fracaso total. El anciano estadista se negó a tapan la brecha metálica de Potomac.

BIOGRAFIA

Alfaro Siqueiros: Valor Universal

David Alfaro Siqueiros, el genial muralista mexicano, por cuya libertad todos los más conocidos intelectuales del mundo están clamando en este momento, es una honra artística de América Latina. Alfaro Siqueiros fue encarcelado porque es también un hombre de lucha que desea bienestar y libertad para su pueblo y respeto a la nozca quien es el preso del imperialismo soberanía de su Patria.—Para que se conozca en las cárceles de México, damos algunos datos suyos:

DAVID ALFARO SIQUIEROS inicia su militancia participando en la famosa huelga de estudiantes activamente en la conspiración estudiantil-obrera de 1913, en la llamada escuela de Santa Anita, contra el gobierno usurpador de Victoriano Huerta; se incorpora al ejército de la revolución, el ejército constitucionalista, desde fines de 1913, donde llega a adquirir el grado de Capitán Segundo en el Estado Mayor del General Manuel M. Diéguez. Funda, con algunos de sus colegas de profesión, “El Machete”, que tan amplio prestigio debía adquirir en el campo obrero revolucionario de México y de toda la América Latina; inicia con Diego Rivera, José Clemente Orozco, Javier Guerrero, Fermín Revueltas, Ramón Alba de la Canal, Fernando Leal y Emilio García Cahero, el extraordinario movimiento muralista mexicano, base del muralismo internacional y cuya virtud fundamental fue restituirle al pueblo el contenido político-social en el arte; ocupa el puesto de Secretario General del Sindicato de Pintores, Escultores y Grabadores Revolucionarios de México; en actitud de organizador sindical impulsa la formación de los sindicatos mineros de “Cinco Minas”, “La Mataza”, “Piedra Bola”, “El Amparo”, etc., que habrían de constituir más tarde la base de una auténtica y combativa federación minera; en 1927 se le nombra Secretario General de la Confederación Obrera de Jalisco, una corporación que tan importante cometido iba a jugar más tarde en favor de un sindicalismo obrero independiente del gobierno; en 1929, el celebrarse el primer congreso nacional para la fundación de la Confederación Sindical Unitaria de México, se le nombra Secretario General de la misma; a fines de ese mismo año participa en el congreso continental para la fundación de la Confederación de Trabajadores de la América Latina y en este evento se le nombra miembro del correspondiente comité ejecutivo en el Uruguay; en 1930 es encarcelado en la penitenciaría del D. F. (Ciudad de México) por su participación en la gran manifestación obrera de ese año contra los métodos dictatoriales del Presidente de la República, Sr. Ing. Pascual Ortiz Rubio; en 1931 se le exilia al extranjero y tiene que vivir y trabajar en Los Angeles, California; en ese mismo año produce los murales “Mitin en la Calle”, “América Tropical” y “Retrato de México bajo Calles”; las referidas obras, además de sus innovaciones técnicas que producen grandes discusiones en el mundo del arte, representan los primeros esfuerzos de muralismo descubierto, al aire libre, en nuestro tiempo; expulsado de los Estados Unidos por el contenido político de sus obras referidas, debe trasladarse al Uruguay y a la República Argentina; en Montevideo ejecuta muchas de sus obras que hoy pertenecen al Museo de Arte Moderno de Nueva York y a diversas importantes colecciones privadas; en dicha ciudad, además, funda la Liga de Escritores y Artistas del Uruguay; trasladándose a Buenos Aires, celebra exposiciones y conferencias en “Amigos del Arte” y ejecuta el mural titulado “Ejercicio Plástico” en la población de Don Torcuato; de regre-

so a Estados Unidos abre una amplia exposición de sus obras en el “Delphic Studio” de Nueva York y mediante conferencias públicas prepara las bases que habrían de servir más tarde para la fundación de su taller experimental en esa ciudad; ya de nuevo en su patria organiza la “Liga Nacional contra el Fascismo y la Guerra”, que tan amplia acción debería desarrollar durante dos años; nuevas persecuciones y encarcelamientos lo obligan a emigrar una vez más y vuelto a Nueva York le da forma al taller antes referido, marcando con ello el período de ensayo más importante que se ha producido en nuestro tiempo sobre el uso de nuevos materiales sintéticos y sobre nuevas concepciones sobre el espacio y la perspectiva; el combatiente militar en la revolución mexicana no podía permanecer al margen de la trascendental guerra civil en España y, a fines de 1936 se incorpora el ejército republicano español y con el grado de Comandante, bajo unidades al mando del comandante Lister participa en diversas operaciones de la defensa de Madrid, recibiendo más tarde el mando directo de la 82/a Brigada Mixta, después el mando de 46/a Brigada Motorizada, para llegar a comandar la 29/a División en operaciones con el grado de Teniente Coronel; ya de regreso a México con los 52 supervivientes mexicanos, recibe el encargo de ejecutar el mural “Retrato de la Burguesía” en el local del Sindicato Mexicano de Electricistas (ciudad de México); obligado por cuestiones políticas a abandonar su país se radica como exilado en la República de Chile, donde ejecuta el mural denominado “Muerte al Invasor” (Escuela de la población de Chillán); la referida obra mural, que tiene más de doscientos metros cuadrados de superficie, tardó dos años en su realización; en plena segunda guerra mundial, durante los primeros meses de 1943, recorre Chile, el Perú, Ecuador, Colombia, Panamá y Cuba en intensos trabajos de organización del organismo denominado: “El Arte contra el Fascismo” que tan importante papel jugaría en la movilización política en los pueblos de la América Latina contra el Nazi-Fascismo; en 1943 —principios— ejecuta en La Habana, Cuba, los murales —el primero fijo y el segundo móvil— con el nombre de “Alegoría de la Igualdad Racial en Cuba” y “Dos Montañas de América: Lincoln-Martín”; ya de nuevo en su patria, ejecuta el mural “Cuauhtémoc contra el Mito” en la casa número 9 de las calles de Sonora de esta ciudad; después, entre los años 1944-45-46, produce los murales “Nueva Democracia”, “Víctimas de la Guerra”, “Víctimas del Fascismo”, “Martirio de Cuauhtémoc” y “Apoteosis de Cuauhtémoc”; poco tiempo después produce el mural “El Hombre Amo y No Esclavo de la Técnica” en el internado del Instituto Politécnico Nacional, con la particularidad de que esta obra está realizada sobre una superficie de aluminio; casi al mismo tiempo que da curso a la obra antes señalada, produce la primera parte del mural exterior en el lado sur de la Rectoría de la Ciudad Universitaria; esta obra tiene más de 300 metros cuadrados de superficie y no es pintura propiamente dicha, sino esculto-pintura o pintura escultorizada, pues sus formas son bajos-relieves de concreto y el todo está recubierto con mosaico de vidrio; en 1952 termina su mural titulado “Por una seguridad social completa y para todos los mexicanos” en el vestíbulo del auditorio del hospital minero 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social; en los últimos años, esto es, durante el sexenio gubernamental anterior, produce el mural de la Unidad de Cancerología del Centro Médico de la Ciudad de México, obra pictórica que lleva el título de “Apología de la futura victoria de la ciencia médica contra el Cáncer”; durante ese lapso, que abarca varios años

Algunas verdades sobre la Rev. Cubana

(Apuntes de una visita a Cuba)

Por CARLOS LUIS FALLAS

LA REFORMA URBANA (Continuación)

En el artículo anterior, refiriéndome a los extremos de gran monopolio a que había llegado la propiedad inmueble urbana en Cuba, puse como ejemplo el caso del Sr. Sarrá. Pero este ejemplo apareció con un error. El párrafo aludido debe leerse así: Y un solo casero millonario, el Sr. Sarrá, poseía más de DOCE MIL casas y edificios de apartamentos, que le daban de VEINTE MIL a VEINTICINCO MIL DOLARES de entrada diaria."

Y continúo con la exposición. Declara la Ley de Reforma Urbana en su último POR CUANTO: "La Revolución Cubana considera el derecho a la vivienda un derecho imprescindible e inalienable del ser humano."

Y especifica en su ARTICULO I.— "Toda familia tiene derecho a una vivienda decorosa. El Estado hará efectivo ese derecho en tres etapas:

a)—Etapas actual— El Estado viabilizará la amortización de la casa que habite cada familia con lo que actualmente paga de renta en un periodo que no será menor de cinco años ni mayor de veinte años fijados de acuerdo con el año de construcción del inmueble.

b)—Etapas futura inmediata— El Estado, con los recursos provenientes de esta Ley y otros recursos, acometerá la construcción masiva de viviendas que serán cedidas en usufructo permanente mediante pagos mensuales que no podrán exceder del 10 por ciento del ingreso familiar.

c)—Etapas futura mediata— El Estado con sus propios recursos construirá viviendas que cederá en usufructo permanente y gratuito a cada familia."

Analicemos estas tres etapas:

PRIMERA ETAPA— Todos los inquilinos cubanos pasarán a ser propietarios de las casas, apartamentos y locales que estaban alquilando. Reciben estas propiedades libres de gravámenes y con escrituras que el Estado les está tramitando gratuitamente. E inembargables por deudas o por cualquiera otra razón, porque de acuerdo con la ley que comenamos, ahora en Cuba esta propiedad privada —la de la habitación— es sagrada. Pero tienen que pagarlas. ¿Cómo? Con la continuación de pagos de los alquileres —ya rebajados en un 50 por ciento— por un tiempo que depende en cada caso de la fecha de construcción del inmueble, en la siguiente forma:

Los que viven en casas y edificios construidos hasta el 26 de julio de 1940, reciben ya la escritura pero deben pagar 5 años más de alquiler. De modo que dejarán de pagar el alquiler en 1965 (Hay que tomar en cuenta que en la Habana vieja, especialmente, casi todos los edificios y casas son de antiquísima aunque muy sólida construcción).

Los que viven en casas y edificios construidos de 1940 a 1950, pagarán esos 5 años básicos de alquileres, más la mitad de los años habidos entre 1940 y la fecha de construcción del inmueble. Por ejemplo, si se trata de una casa construida en 1946, el nuevo propietario pagará 8 años más de alquiler, porque si del 40 al 46 hay 6 años, la mitad es 3 años que, sumados a los 5 años básicos, hacen 8 años de alquileres.

Y los que viven en casas y edificios construidos de 1950 a 1960, pagarán tantos años más de alquiler como hayan en 1940 y la fecha de construcción: 1951, 11 años; 1955, 15 años y 1960, 20 años, que relativamente no son muchos, porque se ha recibido una casa moderna y recién construida.

(En la anterior especificación hablo de "alquileres" para mayor claridad. Pero en realidad se trata de cuotas mensuales para amortizar el precio que la Ley le fijó a esas casas y edificios).

Todos esos alquileres (o cuotas) los seguirá recibiendo el Estado, por medio de organismos especiales. Y entonces ¿qué pasa con los pequeños caseros, con aquellos que sólo poseían su propia casa de habitación y tres o cuatro casas más para vivir de los alquileres? La casa en que viven les queda; y, de acuerdo con la Ley, el Estado les seguirá entregando los "alquileres" de las otras casas. Pero, si se trata de ex-dueños de casas construidas antes de 1940, por ejemplo ¿cuál será la situación de ellos en 1965, cuando los actuales propietarios dejen de pagarle al Estado sus alquileres (o cuotas) respectivos? De acuerdo con la Ley, entonces el Estado les dará a esos modestos ex-caseros una pensión vitalicia igual a la que antes percibían por los alquileres. De manera que salen ganando, porque con la Ley se evitan de por vida el cobro de alquileres y el frecuente desembolso de las reparaciones.

E incluso los grandes tiburones, a los caseros millonarios, la Ley les da el derecho a una pensión mensual de seiscientos pesos (dólares). De modo que el Sr. Sarrá, que antes percibía de 20 a 25 mil dólares diarios por concepto de alquileres y que explotando así al pueblo cubano amasó una fortuna fabulosa que en gran parte mantiene en Bancos extranjeros, ¡todavía ahora tiene derecho a una pensión mensual de seiscientos pesos!

SEGUNDA PARTE— El Estado, con ese dinero que dejan de percibir el Sr. Sarrá y demás caseros millonarios, y con otros recursos, intensificará de inmediato la construcción de casas para acomodar a los que han quedado viviendo en apartamentos incómodos, en casas ruinosas, en tugurios y en barriadas miserables.

He visto las casas baratas que se están construyendo en Cuba. (Son verdaderas casas, de concreto, confortables y lindas. Y las casas de esta segunda etapa, como lo especifica la Ley, serán pagadas por los beneficiados con cuotas mensuales que nunca podrán ser mayores del 10 por ciento del salario mensual familiar.

TERCERA ETAPA— Ya desarrolladas y en auge la industria y la agricultura cubanas, lo que se logrará en pocos años, estoy seguro de ello, el Estado le dará casa gratuita a todo nuevo matrimonio y a todo cubano que la necesite.

Esos son los verdaderos alcances de la Ley de Reforma Urbana dictada en Cuba por el Gobierno Revolucionario. Beneficia a todos los cubanos, con excepción, claro está, de un puñado de millonarios y de los criminales batistianos que hoy andan huyendo y conspirando en el extranjero.

Y un detalle hermoso: entre las disposiciones transitorias de esta Ley, hay una, la cuarta, que dice así: "Los beneficios que por esta Ley pueden corresponder al Presidente de la República, al Primer Ministro y a los Ministros del Gobierno, se considerarán traspasados a favor del Estado Cubano." (Y como, además, Fidel y Raúl repartieron entre los campesinos las tierras que habían heredado de su padre, me gustaría saber qué piensa de estas actitudes el Sr. Figueres, enemigo ahora de la Revolución Cubana y quien aprovechó un decreto de la Junta de Gobierno que él mismo presidía para recetarse una indemnización de TRES MILLO NES por daños de guerra.)

Ciertos periódicos reaccionarios se refirieron aquí a esta ley que comentamos con grandes titulares que decían: "ABOLIDA LA PROPIEDAD PRIVADA EN CUBA." Y se pronunciaron como defensores de la "sagrada propiedad privada". Pero ya vimos cómo el Sr. Sarrá poseía más de doce mil casas y edificios de apartamentos; y cómo ahora, sólo en este caso, más de doce mil familias pasaron a poseer una casa o un apartamento cada una. De modo que la ley vino a multiplicar la propiedad privada en Cuba. Pero la pequeña propiedad. Y lo que esos periodistas hipócritas han defendido siempre ha sido la propiedad de los grandes millonarios, la gran propiedad existe a condición de que la inmensa mayoría ciudadana carezca de toda propiedad; la gran propiedad que sirve para explotar la miseria del pueblo que sujeta y que produce.

(Continuará)

Tenía que ser así...

Esta es una carta de la NINA CONCHITA

Tenía que ser así como dice la canción; la niña Emma no podía fallar en esta oportunidad saliendo a dar su apoyo vehemente a los cubanos batistianos; primero falta chicha en Barba, que la niña Emma en sus poses antidemocráticas.

Claro, Uds. la verán en puntillas hablando de democracia "made in USA" a los estudiantes universitarios, y como se trata de una democracia plástica... sus prédicas también le sirven para ponerse al servicio de todas las tiranías y para guardar silencio ante los crímenes del franquismo y del somocismo.

Dicen que la decana, padece de "Una prudencia" impecable; todo lo mide, todo lo calcula cuando se trata de dar apoyo a las causas justas y nobles de los pueblos, pero cuando le hacen señales con la mano derecha, entonces se va de bruces y no le importa llevarse un panzazo aunque se lleve al diablo todas las prédicas y sermones que hace en su escuela.

Qué pensarán sus alumnos de esta decana tan "sui generis" que les habla de libertad y de democracia en las aulas universitarias y punto y seguido sale volando a hacer nido entre las cuevas de los Uds., muchachos universitarios: la han visto alguna vez batistianos?

protestando por las masacres de estudiantes en Nicaragua y en El Salvador? La han oído levantar su voz para protestar contra la discriminación racial en los Estados Unidos? Oyeron alguna vez su protesta contra la persecución mackarthysta que se hace en Estados Unidos contra los intelectuales y artistas? La vieron sumarse activamente contra la tiranía de Pérez Jiménez? Verdad que no?

Pues ya saben... echen en su saco esas poses sentimentales.

ESTE PERIODICO

VALE ₡ 0.25

Páguelo y Circúlelo

En peligro de...

ta Rica y de otros países productores en el mercado europeo, de donde se deduce que alguien ha violado el convenio cafetero de las cuotas de retención. Pero luego se aclara que la "violación" consiste en que se supone que la Unión Soviética y algunos de los países socialistas han lanzado al mercado de Europa Occidental café de que han comprado por el sistema de trueque. La información termina con el siguiente párrafo, que reproducimos textualmente:

"En vista de la situación originada en el negocio de trueque de café con países situados detrás de la Cortina de Hierro, se considera la posibilidad de que se termine con transacciones de esa naturaleza, en que se usa excedentes de la producción cafetalera."

De esta vez "La Nación" se ha prestado para una maniobra del imperialismo yanqui que entraña gravísimo peligro para la economía nacional. En su afán de echar leña a la guerra fría, de querer atribuirle a la Unión Soviética y a los países socialistas la culpa de la caída de los precios del café en el mercado europeo, "La Nación" no tiene escrúpulos en darle publicidad de primera clase a una información que, además de falsa, está enderezada a perjudicar en gran medida los intereses de nuestra industria cafetalera.

Como se sabe, los únicos países de América Latina que han vendido café de su cuota de retención a la URSS y a otros países socialistas, son Colombia y Brasil, en particular el último. Pero cuando se produjeron los acuerdos de venta de café brasileños y colombianos por el llamado sistema de trueque, los despachos cablegráficos informaron que, de acuerdo con el Convenio de Washington, como se llama el acuerdo interamericano de café, la URSS y los países socialistas se comprometían a no reexportar a los mercados tradicionales de café comprado a Colombia y Brasil. Si este compromiso, como falsamente afirma "La Nación", hubiera sido violado por la URSS, hace rato que los propios países de la Europa Occidental, signatarios como son del Pacto Nortatlántico, hubieran hecho la

denuncia, presentando con las pruebas concernientes.

El miércoles 7 del corriente, es decir, cuatro días después de consignar la información que comentamos, "La Nación" vuelve sobre el tema, pero esta vez para decir que en una reunión internacional de cafeteros celebrada en San Salvador, se había llegado a la conclusión de no vender café a menos de cuarenta dólares el quintal y se había puesto en claro que no existía nada anormal en el mercado del café.

Es obvio que si la información del sábado 3 hubiera tenido algo de cierto, en la reunión de El Salvador se hubiera hecho un escándalo sobre la materia aportando amplias pruebas. No se hizo así, porque la información de "La Nación" es falsa de principio a fin.

Sin embargo, hay que decir que la situación del mercado europeo del café es en extremo inestable y que existe un peligro real de que los precios del café bajen por debajo de los cuarenta dólares. Y esto es así porque los países productores se están engañando los unos a los otros, violando el convenio de las cuotas de retención. Tal es el caso de nuestro propio país. A este respecto, vale la pena preguntarse: ¿qué se han hecho los 300 mil quintales de café de las cuotas de retención de Costa Rica de los tres últimos años? ¿Se están pudriendo, o se han exportado subrepticamente? ¿Sabemos que en bodegas casi no hay café de esas cuotas. En tonces, si se tiene en cuenta que Costa Rica se ha negado a vender sus excedentes en los países socialistas, hay que concluir que los exportadores han estado violando el convenio interamericano de las cuotas de retención.

La maniobra a que se ha prestado "La Nación" tiene el claro propósito de dificultar y si es posible impedir el comercio entre los países del Este de Europa y nuestra América Latina, a base del café. Por tanto, tal maniobra va dirigida directamente contra la estabilidad de nuestra industria cafetalera. Es por esto que, más que nosotros, deberían ser los propios productores y beneficiadores de café quienes denunciaran la antipatriótica actitud del diario "La Nación".

Descarada intervención yanqui....

reg y civiles, adelantándose a acontecimientos más radicales, dió un golpe de Estado que desplazó a Lemus del Poder.

Pero el gobierno nuevo que se formó, tuvo que atender las demandas más inmediatas del pueblo, como son las de amplia libertad para los movimientos estudiantiles, sindicales y políticos, suspensión inmediata de las torturas a presos políticos, libertad para los mismos y honestidad en el manejo de la administración.

El pueblo demandaba aun más. Demandaba medidas más radicales que terminaran para siempre con lo que es origen de dictaduras militares y de miseria espantosa en el hermano país centroamericano. Demandaba reforma Agraria, independencia económica y castigo ejemplar para todos los miembros de los órganos de seguridad que son responsables directos de crímenes.

Las manifestaciones populares crecían a cada momento. Un clamor general presionaba al nuevo gobierno a actuar con sentido patriótico y realista. El movimiento estudiantil y el movimiento sindical habían sellado una hermosa unidad alrededor de esas demandas. La Junta de Gobierno no podía sustraerse al sentir y al clamor del pueblo.

Fue entonces cuando el Gobierno Yanqui comenzó a maniobrar abiertamente. Sus órganos de prensa, sus agencias noticiosas, sus corifeos, comenzaron a expresar el "fingido" temor de que "el comunismo y el fidelismo" se hubieran apoderado de la Junta de Gobierno. El New York Times incluso se fingió alarmado ante la posibilidad de que los agentes de Moscú lograran afectar la sacrosanta propiedad privada, siguiendo el camino de Cuba.

El Consejo o Junta de Gobierno de El Salvador, cediendo a esa presión apresuró a anunciar que no afectaría la estructura económica del país. Esa fue la manera que utilizó para garantizarle a los imperialistas que las cosas no cambiarían en El Salvador, y que el país seguiría siendo dominado por los latifundistas y por el Ejército que viene timoneando la vida del país desde hace 30 años.

El imperialismo ganó la primera y más decisiva batalla. La revolución popular en El Salvador no sería llevada

adelante por la Junta de Gobierno que sustituyó a Lemus con el respaldo popular.

Pero la Junta de Gobierno no le prometió a Estados Unidos represión "anticomunista", es decir, represión antidemocrática. No podía prometerlo, porque precisamente los objetivos inmediatos de la movilización popular que se había hecho contra la dictadura de Lemus, eran los que giraban alrededor del destierro definitivo de todas las medidas ant-democráticas que él, así como su antecesor el Coronel Osorio, practicaron bajo la demanda del Departamento de Estado.

Si la Junta hubiera prometido eso, hubiera perdido de inmediato todo respaldo popular.

El gobierno norteamericano se orientó hacia el objetivo de conseguir de la Junta del Gobierno de El Salvador una actitud francamente anticomunista. Para ello comenzó a retardar el reconocimiento diplomático. Según el Departamento de Estado la orientación "democrática" del nuevo gobierno no estaba muy clara. Eran necesarias medidas más "convincientes". Por ejemplo la ratificación del odioso acuerdo militar a que había llegado días antes de su caída el Coronel Lemus con el General Ydígoras Fuentes, de Guatemala.

El Gobierno de El Salvador terminó sometiendo a la nueva demanda yanqui.

Una delegación de altos militares salió hacia Guatemala a entrevistarse con el presidente loco, no sólo para ratificar el pacto de Lemus, que antes habían repudiado, sino para sugerirle que haga gestiones a fin de extenderlo a toda Centro América. Además ha hecho saber que el artículo 158 de la Constitución de Osorio y de Lemus, que prohíbe la propagación de doctrinas anárquicas o contrarias a la "democracia", será aplicado.

En ese chantaje ayudaron gobiernitos sumisos, como el mismo de Costa Rica, que por cierto a la fecha de escribir este comentario no ha asumido el cambio de música, y que por tanto no han reconocido al nuevo gobierno, cosa que sí lo hizo de inmediato el Departamento de Estado.

El difícil preveer los acontecimientos de un futuro inmediato en la política salvadoreña. El pueblo ha adquirido una conciencia democrática de un nivel bastante elevado. Y, por supuesto, esto será lo que definitivamente trazará el camino a seguir en El Salvador. Pero hay fuerzas muy poderosas que presionan hacia una nueva tiranía militar: las catorce familias privilegiadas, los latifundistas reaccionarios, los cuadros del Ejército Osorista, y demás de todos ellos, la Embajada Yanqui, representación del imperialismo agresivo y odioso.

Grave amenaza....

mulando las dictaduras, robándose nuestras riquezas, etc, etc.

Es lástima que el señor Figueres, por estar atendiendo a Rubbotomm y a Carter durante la Conferencia de Cancilleres de San José, no escuchara el vibrante discurso de Raúl Roa, en el cual leyó una extensísima lista de intervenciones militares de los Estados Unidos en la América Latina. Por lo extensa de la lista, a Roa se le olvidó citar la agresión norteamer

cana a Costa Rica en 1855.

Sí, los pueblos ya no estamos dispuestos a tolerar más intervenciones imperialistas en nuestra América Latina. En Costa Rica los descendientes de los héroes de 1857 iremos a donde haya que ir para conseguir la liberación de nuestra patria.

Mientras los pueblos piden independencia, Figueres le pide a los Estados Unidos que intervenga en nuestros asuntos. Ya esto es el colmo.

Encargado de Negocios de China llega a Cuba

LA HABANA, NOV. 29.— (SINJUA).— Juang Pen Yu, Encargado de Negocios interino de la Embajada de la República Popular China en Cuba y cinco funcionarios de la Embajada china llegaron a esta capital, por avión, esta tarde.

Fueron recibidos en el aeropuerto por representante del Departamento del Protocolo del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Taek, Director de la Agencia de Noticias Sinjua en La Habana, y otras personas.

Carta abierta a Betancourt, dirigen fundadores del Partido Comunista

Allá por los años del 30 o el 31 vino Ud. a nuestro país huyendo de la tiranía de Juan Vicente Gómez, contra la cual se había alzado un gallardo grupo de estudiantes universitarios, entre los que estaban Gustavo y Eduardo Machado, hoy dirigentes del Partido Comunista de Venezuela, y Jovito Villalba, actualmente líder de Unión Republicana Democrática.

Después de participar un corto tiempo en un grupo de orientación aprista, fundado por Raúl Haya de la Torre, cuando estuvo de paso por nuestro país, Ud. ayudó a fundar y dirigir, en compañía de los que suscribimos esta CARTA ABIERTA, el Partido Comunista de Costa Rica.

Su llegada al Partido Comunista y su identificación de entonces con el marxismo-leninismo no fueron, como engañosamente Ud. ha tratado de hacer creer al pueblo venezolano para justificar su tortuosa trayectoria política, producto de su inmadurez. Por el contrario, Ud. nos decía entonces, que su aprismo había tenido tal origen, y por eso lo calificaba como su "sarampión juvenil".

El el Primer Congreso de la Confederación Iberoamericana de Estudiantes (CIA-DE.), celebrado por aquel entonces en Costa Rica, usted participó en su doble condición de universitario y de comunista exilado, y fustigó a todos los elementos que no quisieron colocar en la línea revolucionaria que entonces practicaban los incipientes partidos comunistas de América.

Durante su permanencia de varios años años en Costa Rica, muchas veces perseguido por la policía, usted vivió bajo nuestro mismo techo y comió el pan y la sal que se le brindaron, como a un hermano más, en nuestros hogares.

Cuando presenciáramos, llenos de indignación, las sangrientos sucesos de estos días en Venezuela, no podemos olvidar que usted ayudó a muchos de nosotros, más jóvenes y entonces menos expertos, a comprender que las dictaduras —como la de Juan Vicente Gómez, — la miseria, el atrazo y todas las demás lacras que padecía y sigue padeciendo nuestra América Latina, tenían y tienen su principal origen en el fenómeno imperialista. Usted divulgó entonces ampliamente entre nosotros y entre nuestro pueblo que el dominio de las riquezas del subsuelo venezolano por las compañías imperialistas anglo-yanquis, era la fuente de donde emanaba la terrible dictadura de Gómez que por más de 25 años asoló a su patria. Usted nos ayudó a entender que Venezuela no podría estar nunca libre de las acechanzas de la tiranía, mientras su petróleo no pasara de manos de los monopolios a manos de su pueblo.

A la muerte de Juan Vicente Gómez, comenzó a desplegarse la revolución democrática en Venezuela. Entonces, después de cinco años de militar en nuestro Partido, usted resolvió regresar a su patria para unirse al partido de Gustavo Machado y otros compañeros suyos venezolanos, habían organizado en la dura clandestinidad del Gomezato. Usted fue acompañado por uno de nosotros hasta el puerto de Limón, donde se embarcó para emprender el regreso a su patria. Salió de Costa Rica como un hermano y camarada nuestro.

Pero a poco de su regreso a Venezuela supimos que Ud., inspirado en sentimientos de oportunismo político, había dado las espaldas al Partido Comunista y había ayudado a fundar otra agrupación con una filo-

sófia, una línea estratégica y un programa distintos. Así comenzó su traición, primero contra la causa de la clase obrera y luego contra la causa de la liberación de América Latina.

Su participación en el Partido Acción Democrática, imprimiéndole una línea anti-comunista y contraria a la unidad de las fuerzas democráticas de Venezuela, contribuyó poderosamente a facilitar la caída del gobierno de Rómulo Gallegos y al entronizamiento de la dictadura de Pérez Jiménez. Pero esta conducta le ganó en cambio la amistad de los círculos imperialistas de los Estados Unidos, al punto de que logró no sólo que le brindaran asilo, sino ser huésped del principal magnate de la Standard Oil Co., Nelson Rockefeller.

Así, mientras los comunistas venezolanos, combatían en la clandestinidad y con ejemplo heroico a la dictadura, afrontando constantemente la tortura y la muerte, usted disfrutaba de un plácido exilio en los Estados Unidos. Es presumible que desde entonces usted fraguó su actual horrible traición a la revolución venezolana. Las balanzas que hoy ciegan a los heroicos estudiantes y obreros de Caracas, fueron fundidas durante su permanencia en la mansión de Nelson Rockefeller.

Durante mucho tiempo usted ha disputado con José Figueres el deshonroso título de ser el "primer anticomunista de América". Pero de lo que no le puede caber la menor duda a nadie, es que usted puede ostentar sin disputa del señor Figueres ni de nadie, el título de "primer traidor de América". Porque al fin y al cabo, por tortuosa que sea una conducta política, a Figueres hay que abonarle que procede de la burguesía y que nunca militó en nuestro campo ni hizo alarde de su dominio del marxismo-leninismo.

Usted se ha unido a los militares de Pérez Jiménez, a los que no se atrevió a denunciar de las fuerzas armadas luego que la revolución realizada por los comunistas en alianza con las fuerzas de izquierda de Acción Democrática y de U.R.D. le brindó el poder en bandeja, para masacrar a los estudiantes y a los obreros de su patria que luchan porque esa revolución no sea defraudada. Así, hoy sus crímenes emulan con los crímenes de Juan Vicente Gómez y de Marcos Pérez Jiménez. El exestudiante revolucionario y exmilitante comunista, defiende con las ametralladoras de la tiranía, los intereses de las compañías petroleras y asesina a los patriotas venezolanos de las más diversas tendencias.

Pero al acusarlo ante la conciencia de América, en esta hora en que se acerca a su parte pagantados el hundimiento total y definitivo del régimen imperante, tenemos que decirle que no habrá represión capaz de impedir que el gran pueblo venezolano y todos los pueblos hermanos de América Latina, barran de la faz del Hemisferio al imperialismo yanqui y a los traidores criollos. Y entonces, su nombre pasará al estereotipo de la historia como EL PRIMER JUDAS DE LA REVOLUCION AMERICANA.

San José, Costa Rica, Diciembre 6, 1960

CARLOS LUIS FALLAS
ARNOLDO FERRETO
JAIME CERDAS MORA
LUISA GONZALEZ G.

(No firma este documento Manuel Mora V. por estar fuera de Costa Rica)

BROMAS DE FIGUERES

Fidel Castro tiene la culpa de que E. E. U. U. protejan a los Somoza

intempestivamente de los Estados Unidos donde —según estaba destacado junto con otros "líderes" americanos, tratando de asesorar al Presidente electo, John F. Kennedy, para estructurar su nueva política sobre la América Latina. (No debe olvidarse, a este respecto, que el columnista de "La Prensa Libre" ha calificado el triunfo del senador como el principio de una "nueva era" para la América Latina). Ni lerdo ni perezoso, don Pepe se trasladó a Washington y ofreció sus servicios para elaborar el "Nuevo Trato".

Al llegar a San José don Pepe tuvo una breve entrevista con los radio-periódicos. Fue entonces que contó lo que estaba haciendo en los Estados Unidos. Y, por supuesto, echó su cuarto a espaldas sobre la situación en el Caribe.

Lo más importante expresado por el señor Figueres fue su opinión sobre la orden dada por el Departamento de Estado a las fuerzas armadas de los Estados Unidos para que pongan bajo su protección a Guatemala y a Nicaragua. Haciéndose el ingenuo, don Pepe declara que el gobierno de Washington está alcahueteando a los dictadores, pero agrega que la culpa la tiene Fidel Castro, porque el temor por sus barbudos es el motivo de este "mal paso" de los "amigos" norteamericanos.

Resulta, pues, al decir del señor Figueres, que los Estados Unidos no han acudido en ayuda de los Somoza y de Ydígoras, porque esa sea su del Castro. Aplicando esta lógica pueril del novel conse-

jero de Mr. Kennedy, en la sucesivo todos los desmanes que cometa el imperialismo yanqui en América Latina hay que atribuírselos, no a la naturaleza rapaz de los monopolios panquis y del gobierno no que los sirve, sino a la Revolución Cubana.

El señor Figueres, "consejero de Kennedy", finge no saber que fue el Departamento de Estado quien encumbró la tiranía de los Somoza y que desde hace más de 25 años los Estados Unidos la protegen. Durante 23 ó 25 años, no ha existido el pretexto de Cuba, para justificar esa política criminal.

El señor Figueres cree de verdad que el pueblo costarricense es un pueblo de bobos. Así, muy pronto lo veremos afirmar que la culpa de la dictadura de Chapita no la tiene el imperialismo yanqui, sino Fidel Castro, la Revolución Cubana y el "comunismo internacional".

Para los costarricenses de buena fe que todavía creen en la tesis del señor Figueres, hay que decir que la decisión de proteger a Nicaragua y Guatemala, vale decir, a sus gobiernos tiránicos, no ha sido tomada por Eisenhower. Cualquiera que conozca la mecánica del Poder de los Estados Unidos sabe que habiendo un Presidente Electo, una resolución de esa naturaleza no ha podido tomarse sin su pleno consentimiento. Ahí tienen, pues, tanto don Pepe como don Julio Suñol, una muestra de la "nueva era" que comienza a disfrutar la América Latina, con Mr. Kennedy.

Las bombas no las pone el pueblo

Ninguna de esas bombas las pone un pobre que ha recibido los beneficios de la revolución, un guajiro de las montañas, donde hay mil maestros enseñando a sus niños. Ninguna la pone un obrero, o un antiguo inquilino a quien le hemos dado el derecho a tener casa propia, o una familia cuyos hijos están estudiando en las an-

tiguas fortalezas donde antes asesinaban a sus hijos. Ninguna las pone un patriota, uno que de verdad sienta por patria. ¿Quénes las ponen? Los esbirros, los siquitrillados, los agentes del imperialismo, los que se arrodillan ante el extranjero, los que quiere ver ensangrentada la patria, declara Fidel Castro (Tomado de Bohemia).

PORQUE ME LLAMAN COMUNISTA?

Por JUAN RAFAEL SOLIS BARBOZA

Lo que sigue es el texto fundamental de una carta enviada al señor José Calderón, el 23 de noviembre:

Con mucho gusto me refiero a tu carta de octubre 18 que leí en el quincenario Liberación del 7 de Noviembre y en La República del 18 de este mismo mes.

No entiendo en realidad la finalidad de esa carta, pero en todo caso, pasando por alto algunos conceptos muy personales tuyos que pretenden intervenir en asuntos exclusivos de mi conciencia, donde nadie está autorizado a meter la mano, ni la "pata", como eso de "líderes rojos criollos que han sabido influir artificiosamente en tu conciencia, "tu triste actitud de ahora, "la falta de una firme convicción de tu parte te ha llevado sin saberlo a ese triste extremo", conceptos esos que no puedo aceptar de ninguna manera por equivocados o falsos.

Deberías recordar que desde 1943 o sea hace 17 años inicié mi lucha como dirigente obrero y que a esa causa he dedicado mis mejores años y mis mejores esfuerzos y que se ese camino no ha podido apartarme nadie, ni con promesas ni con amenazas. Esta labor me ha obligado a estudiar un poco, a observar mucho, y sobre todo, a estar cada día más cerca del pueblo; y así me he dado cuenta cabal de quiénes son los amigos y quiénes son los enemigos del pueblo, de su democracia y de sus libertades en general. Ahora estoy más convencido la justeza de la lucha de los sindicalistas libres; ahora creo más firmemente que es posible establecer un régimen de Justicia Social; ahora estoy seguro de que la lucha de los sindicalistas libres es por un mundo de Paz, de Progreso y de Libertad. Pero para lograr esto, naturalmente, hay que enfrentarse a fuerzas muy poderosas, hay que destruir viejos prejuicios. Concretando, hay que enfrentarse decididamente al capitalismo reaccionario, a los latifundistas y a los imperialistas, que en nombre de una falsa democracia e invocando el nombre de Dios pretenden mantener a nuestro pueblo y a todos los pueblos del llamado "mundo libre" en el estado de atraso e ignorancia que ellos necesitan para explotarnos mejor.

Mira Chepe, lo que es tu "grata democracia que conocimos y vivimos en América": Nuestros campesinos en la cárcel, por el "delito" de cultivar un pedazo de tierra que luego resultó ser "propiedad" de un señor Latifundista, lámese Sobrado, Morice, Wilson o United Fruit Co.; nuestros campesinos, y sus mujeres y sus hijos descalzos, porque el salario no les alcanza para esos "lujos" de usar zapatos, pero los hijos de los cafetaleros tienen "cadillac" nuevo cada año; nuestros obreros bajo la amenaza constante del despido y de la desocupación; nuestras muchachadas, en la calle perdiéndose en medio de los vicios, porque sus

padres no pueden mandarlos a estudiar a los colegios ya que no tienen cupo (la educación es privilegio de unos pocos) y un Ministro de Educación pone como excusa para no favorecer la creación de un nuevo colegio de secundaria el increíble "argumento" de que HAY DEMASIADOS BACHILLERES EN EL PAIS; la prostitución aumenta porque el Estado no se interesa por la salud moral del pueblo; etc., etc.— Podría escribirte tres o más hojas señalando las "gracias" de la democracia que te han permitido "vivir y conocer". Y no me acuerdo la gana de señalarte esta otra frase de tu "grata democracia": las fuerzas de policía, para qué sirve en nuestro país? Para proteger a los poderosos, para defender a los grandes contra los movimientos de rebeldía de los que luchan desesperadamente por un techo seguro, por la protección de la salud y algo más para la mesa; y sirven, especialmente, para perseguir, para para encarcelar, a quienes servimos lealmente los intereses del pueblo y tenemos la "osadía" de decir siempre la verdad, sin mirar las consecuencias personales que eso nos pueda traer. Por mantener esta actitud, nos llaman demagogos, vividores, farsantes y otras lindezas; pero claro, estas expresiones no son propias del pueblo, así nos llaman los enemigos del pueblo. Ah! Y me olvidaba señalar, nos llaman también fidelistas y comunistas. Pero qué raro, todos los que nos atacan en la forma despiadada que ya conoces y con los adjetivos que menciono, no pueden hacer nada por lograr los objetivos que nosotros perseguimos: el bienestar del pueblo en todas sus formas. Nuestros enemigos tienen que conformarse con tratarnos así, demagogos, vividores, farsantes, fidelistas, comunistas, etc. Pero no pueden exhibir sus logros en beneficio del pueblo.

Así es la cosa Chepe, yo no he cambiado, mis ideales son los mismos de hace 17 años que empecé a intervenir en la vida pública. Pude estar equivocado por mucho tiempo, bajo la influencia poderosa de la propaganda del Departamento de Estado Yanik, que nos hace ver lo que tú llamas "esta grata democracia que conocimos y vivimos en América", cuando en realidad lo que existe aquí es una descarada explotación de nuestras riquezas naturales y de la fuerza de trabajo de nuestros pueblos a manos del imperialismo; y estas cosas no las vengo denunciando ahora, puedo enseñarte recortes de periódico de La República y de Diario de Costa Rica de hace cinco o más años en que hago estas mismas denuncias; y puedo enseñarte recortes de esos mismos periódicos de hace cinco o más años, cuando en tiempos de la FETRABA, las mismas fuerzas del mal me llaman "comunista".

Bueno mi buen amigo, esto va para largo y en todo caso, para darte una idea más amplia de los ideales que sustenta un sindicalista libre necesitaría escribirte muchas cartas más, lo que haría con mucho gusto si el diario LA REPUBLICA colocándose en una posición verdaderamente democrática quisiera publicarlas.

Puntos
sobre las
ideas... de

adelante

Los cobardes

Por EDUARDO MORA

Dice Drusmond en La Nación que los pueblos latinoamericanos se dividen en dos grupos: comunistas y anticomunistas. Esa es una división sospechosa y además simplista. Pero nuestra intención de hoy no es criticarla sino decir que en cualquier agrupamiento que se haga, hay que tomar en cuenta a una masa que no tiene sexo político: la de los cobardes.

Los cobardes se encuentran en todas partes. Muchos son periodistas, y desde las columnas de los periódicos escriben infamias y calumnias contra los comunistas porque nos ven perseguidos por Washington y sus acólitos de turno. Muchos están incrustados en los órganos del Estado, desde donde intrigan abiertamente contra «los comunistas», en el ánimo de ganar indulgencias. Muchos están situados en organismos sindicales como la Rerum Novarum, y desde allí, en lugar de emplear su tiempo en defender a los trabajadores, lo emplean en redactar cartas a los periódicos insultando a los comunistas y diciéndonos las cosas más increíbles. En fin, los cobardes se encuentran en todas partes.

El anti-comunista es un hombre que por equivocación, por ignorancia, o por cualquier otra razón, tiene una ideología reaccionaria. Pero el cobarde no tiene ninguna. Es sencillamente un espécimen asqueroso, que procede como matón cuando se siente fuerte, y que se pone a lloriquear como un niño cuando las circunstancias cambian.

Hoy los cobardes están de moda en Costa Rica. El Departamento de Estado desde hace algún rato hizo la seña convenida, y la propaganda pasó a pintarnos a los comunistas con los peores colores, preparando el ambiente para una represión. Los cobardes se sienten felices en estos momentos atacándonos. Aunque los pueblos levantan ya las banderas de su liberación, y el oro se fuga de las arcas del gobierno de Washington, y la crisis está a las puertas de la primer potencia del imperialismo, los cobardes siguen viendo al Departamento de Estado como al más fuerte, y botan edionda baba por servirle.

Los cobardes no tienen vida propia, son como las parásitas que se nutren con el jugo de los árboles frondosos y que creen que con un poco más de esfuerzo podrán llegar hasta las nubes.

Los cobardes viven ahora un mal momento. Las ideas avanzadas, las ideas progresistas, las ideas nobles, las ideas luminosas de la justicia social y de la fraternidad humana, brotan en todos los aspectos de la vida y se manifiestan por todas partes. Todos los poros del organismo social se han impregnado de esas ideas. Se irritan y sobresaltan los millonarios del mundo, los ladrones de levite, los asesinos con título académico, los grandes magnates, todos esos y muchos más; dirigidos desde Washington. Pero la vida triunfará de todas maneras. Y los cobardes tendrán que aprender a ser hombres.